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[专家点评]

8月10日上午，一则名为“上海
某高校教师，双博士学霸+暖男诚觅
贤内助，欢迎转发！”的帖子从一个名
不见经的公众号里发布。帖子正文
是001号男嘉宾王仓水的生活照和
他本人的征婚信息与择偶要求。

在生活照下方则有退休中学数
学老师朱荣兴为他配的一首诗，“巍
巍XX园，莘莘学子情。博士绘制锦
绣前程，仓水追求未有穷期。今觅
沪市贤内助，似猛虎之添翼，才郎配
佳偶；若挑灯读书伴织女，恰君子好
逑。仓水内质丰厚，外形俊朗，今赖
沪上明窗，放射全域亮光，盼知识女
生识君，期美妙佳人踏浪驰来。以
完成人生之要义，以功毕青年之必
役，以绽放灿烂光华，以必成宏大任
务……”（因涉及隐私，诗词部分内

容有调整和删减）
当时王博士本以为这是一个“很

隐私，小范围传播的事”，不想阅读量
嗖嗖嗖地上涨，当天中午就达到了五
六千，当晚突破2万大关，第二天晚
上竟然冲到了3.9万。王博士慌了，
立即让公众号的所有者、校友黄先生
修改了发布内容。

8月12日，再次打开公众号，征
婚信息已经不见了，标题改成了“诚
意感谢众多网友的转发！”，文章内容
换成了这样一段话，“自2017年8月
10日上午开始的三十多个小时内，
本文已经累计阅读39900多次，我收
到了来自各方的介绍，几乎有点应接
不暇了，自感贤内助定能在这些推荐
人选中找到，在此诚挚感谢众多热心
网友的转发，祝大家心想事成，万事

如意！”署名是某高校博士暖男。
而爱作诗的朱老师再次大笔一

挥，赋诗一首，“准贤内助纷至沓來，
大博士应接不暇。今已圈定意中人，
丘比特箭挽弓待发。”

记者试图了解这段兵贵神速的
网上征婚帖的详情，当事人王博士
三缄其口，谢绝透露任何细节，“这
件事情已经闹得有点大了，我想尽
快平息这件事，不要节外生枝。学
院的领导同事都被牵连到，很不应
该。我只想这件事情到此为止，不
要再有任何后续事情发生。谢谢你
的理解，也请尊重我的选择……因
为已经公开了信息，所以一经报
道，肯定会关联到我。到时又是一
场公众关注，压力太大。私事就私
下解决。”

退休教师以诗为媒助友觅良缘
阅读量意外破四万 30个小时近十名女生抛出橄榄枝

别再用类似“你的语文是数学老师教的”来骂人了。近日，沪上一所中学的退休数学老师以诗为媒助校友群里的
一位双料男博士王仓水（化名）征婚，短短30个小时获得了近四万点击量。有近十名女生向这位博士抛出了橄榄枝，他
也从中物色到了中意的女孩。简简单单一则征婚帖意外走红，让所有人都觉得匪夷所思，在实名实照征婚帖发布后30
小时以内，当事人应接不暇，因为关注者太多，征婚计划紧急喊停。这样的一次试水让业内人士觉得，是应该打破传统
征婚单调模式的时候了。 青年报首席记者 范彦萍

【 】

华东政法大学社会发展学院副

教授童潇分析说，现在年轻人交友的

方式越来越新颖。其实，网络上热心

和爱管闲事的人很多，这次征婚事件

只是给了他们一个机遇和平台。至

于这则征婚帖为何走红，是因为其在

传播时，用了诸如双博士、学霸等噱

头，更加吸引人眼球，而征婚交友的

话题也一直是网友关心的，这样一个

特定空间、时间点上的组合，形成了

一个网络事件。此前，也有交友网站

发布过一些匿名交友信息，但实名征

婚让大家觉得更加真实。当然，作为

网友，不能热情过度、过分打扰别人

的生活，要尽量保护当事人的隐私。

上海市妇女儿童指导服务中心

主任、上海婚介行业协会理事周珏珉

分析说，公众号征婚可谓是一种全新

的方式，对传统方式进行了冲击。很

多人倾向浪漫的爱情，这则帖子用诗

的形式征婚，因为诗歌最能表现人的

情感，是浪漫的象征。同样的，相比

交友网站无法对号入座的征婚信息，

这样的信息更为真实可靠。

“这次征婚在传统压抑的婚恋市

场上激起火花，比较好玩。人都有猎

奇心理，很多人点击看帖未必是为了

征婚，就是凑个热闹。”对于王博士担

心自己的隐私泄露的顾虑，周珏珉认

为，互联网是把双刃剑，一方面更新

的形式、更直接的方式、更真实的信

息能带来高流量，另一方面在网上实

名征婚的同时就要考虑好后果，这件

事的效应可能会不断放大，当事人要

有心理准备。“这是一个网络信息爆

炸的时代，有的网友可能会毒舌、恶

言恶语，谁也拦不住。既然选择了这

种方式，就要承担后果。但与此同

时，说不定因为网络征婚让当事人选

择另一半的余地更大了。任何事存

在即合理，要用积极的心态去看待。”

周珏珉还认为，哪怕有人有一两句

话不中听的话，哪怕别人揣着阴暗心理

恶意中伤，但这些都不是真的当事人，

如果能以此换来一生的幸福也值得一

试。作为当事人所在的单位不应该阻

止。因为阅读量高是不以当事人的个

人意志为转移的，应该给予理解。

王博士的校友、IT男黄先生透露
说，自己这个公众号是测试号，从8
月2日开始发文章，发的都是朱老师
的诗词，没什么关注用户。所以当他
和朱老师试着为王博士在公众号上
发布征婚帖的时候真没想到阅读量
会那么高，一开始觉得能达到一万就
很不容易了。

“这位双料博士是我的高中校
友。我们有一个单身校友群，群里有
200多号人，我之前为他介绍过几个群
里的女生，没成功。朱老师是群里热
心的媒人，这次我们希望拓展交友范
围。就试水了一下。没想到大家非常
给力，纷纷帮忙转发。”黄先生表示，之
所以点击量上升得很快，可能第一是
因为标题上强调了“转发”，第二这位
在高校任职的博士的身份是真实的。

黄先生表示，能理解网友随手转
发的初衷，“就拿我来说，只要是正能
量的，能帮一把的我都会转发分享，
比较热心。这则征婚帖信息属实，诚
意满满，转发率高说明大家都愿意成
人之美。但事情有点超出预料，那两
天王博士的同事、同学、学生、亲朋好
友都在联系他说看到了转帖，连这位
博士远在千里之外的校友和学校里
的外教都看到了帖子，纷纷询问，他
不想成为网红。所以让我更新了帖

子的内容。”
“我们有个校友的姻缘群，朱老师

曾介绍了很多单身人士，是骨干媒人，
我个人公众号上专门有一篇文章记录
了一百多位单身人士信息，之前只在群
内分享的，这次王博士的文章是第一次
在朋友圈分享。”黄先生透露说。

青年报记者随后又找到了热心作
诗牵线的朱荣兴老师，据其介绍，此前
在校友单身群里，他为该博士介绍了
六七位女生，但都没有缘分。没想到，
公众号的效果奇佳，阅读量达到2000
多的时候，就有人一下推荐了3名单身
女生。校友黄先生也为博士介绍了多
位人选。“预计短短两天内有八到十个
人选。很快，小王就带来了好消息，说
本周会和一位“90后”海归硕士约会。”

作为该校友群的观察员、阳光微
爱社工师事务所理事长范惠娟评价
说，发帖征得了当事人同意，如果不
写实名实姓真实供职单位，可能有人
会觉得是假的。但根本没想到网络
的力量那么大，当点击量突破四万的
时候大家都有点懵了。“现在女生的
胆子普遍比男生大。有的女生主动
找到我希望能结识这位博士。”

“单身问题真的已经成为社会问
题，如果有可能，大家都愿意随手将
征婚信息转发给需要的人。”范惠娟

表示，现在许多共青团在做婚恋这块
内容的推广，在网络上发布个人征婚
帖也不乏是一种好的方式。当然，征
婚帖一定要特别，可读性强。就拿这
个帖子来说，朱老师写了一首浪漫的
诗，对这位征婚者的定位又很精准，
又是高学历又是暖男，照片也配得不
错，非常吸引公众眼球。

据朱老师透露，这两天他们还会
发布第二个单身嘉宾，这次是一位美
女。同样的，他也会为她度身定制一
首征婚诗，“无锡文昌教化，钟灵毓
秀，美女天然长成，文化自然涵养。
太湖之畔，美眉婵娟，小舟荡漾于轻
波之上，姑娘与荷花竞艳，琴裙共彩
云齐舞。姑娘如雪般美洁，发辮似杨
柳拂岸，步履轻盈飘逸，语言婉约若
翠鸟鸣啭。学历本科，以钢琴相伴帅
男，使你抒情畅怀。浩浩汤汤太湖纳
千派劲流，清清爽爽倩女观万象招
亲。165高程曼妙，88年华理性。钢
琴在瑜珈之后弹出心情，健身与理财
和谐一体……”

对于自己以诗做媒的善举，朱老
师认为，这只是举手之劳。“现在大龄
单身青年很多，很多人交际圈比较
窄，要交友确实比较困难，只要找到
恰当的方式，会不遗余力地好好推介
这些青年才俊。”

以诗为媒 征婚帖30小时阅读量近四万

热心老师 打算继续推二号“单身嘉宾”

诗歌最能表现人的情感 但要尽量保护当事人隐私
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